



En toute confiance...

*J'ai la conviction que le Christ est assez puissant
pour sauvegarder, jusqu'au jour de sa venue,
le dépôt de la foi qu'il m'a confié.*

2 Tm 1,12

J'espère que, jour après jour, chacun d'entre nous est en mesure d'affirmer avec force cette conviction de saint Paul qu'il écrit à son frère Timothée. Notre foi en Dieu, Père de tendresse, Fils de liberté et Esprit créateur dynamique, s'affirme en tout ce que nous sommes et ce que nous réalisons peu importe notre âge et l'énergie qui nous habite.

C'est cette confiance qui doit habiter nos frères et sœurs des fondations du Burkina Faso et d'Haïti qui entrent dans une nouvelle étape de la prise en charge de leur avenir, un avenir qui passe par l'affirmation d'une communion joyeuse, porteuse d'une Parole de Dieu pour notre temps, une manière d'incarner le charisme du père Louis Querbes là où les Viateurs seront appelés à servir.

C'est cette espérance joyeuse qui doit animer nos frères et sœurs qui durant les prochains mois animeront des camps de jeunes dans leur pays respectif. C'est cette foi incarnée qui doit soutenir nos sœurs et frères qui continuent pendant l'été leur engagement pastoral dans les paroisses. C'est cet amour de Dieu et de sa Parole qui doit porter nos sœurs et frères qui actualisent la mission viatorienne au Sanctuaire de Lourdes.

C'est cet appel à prendre au sérieux la responsabilité d'avenir qui nous est confiée pour nos frères qui seront présents au prochain Chapitre général, un temps d'approfondissement

du don reçu comme communauté. Un temps également à vivre sereinement en ces années où des décisions difficiles doivent être prises pour oser encore demain annoncer Jésus-Christ et son évangile dans des communautés fraternelles ouvertes sur le monde.

Peu importe ce que nous sommes et ce que nous ferons au cours des prochaines semaines, en pleine action ou en doux repos, au service des autres, au soutien de confrères, reprenons ces mots de saint Paul. Oui, le Christ agit encore au milieu de notre monde, oui l'Esprit souffle encore partout où des humains vivent. Il nous faut peut-être apprendre à regarder ailleurs que nos lieux habituels pour le trouver et le voir marcher avec toutes ces femmes et tous ces hommes en recherche de tendresse, de paix et de dignité reconnue.

Ne manquons pas aussi de nous réserver des espaces de vacances pour refaire nos forces et tenir debout en toute espérance, en toute confiance, en toute tendresse.

Reprenons simplement ce bout de prière de saint Ignace de Loyola :

Donne-moi ton amour et ta grâce. C'est assez pour moi.

Jean-Marc St-Jacques, c.s.v.
Supérieur provincial

Changement pour le Chapitre général

Sur la recommandation de ses médecins, le P. Gérard Bernatchez ne peut se rendre au prochain Chapitre général. Le Supérieur général a donc invité le suppléant suivant sur la liste, soit le P. Harry Célestin. Il a généreusement accepté de participer à cette rencontre.

Les capitulants du Chapitre 2024 se rencontrent

Le mercredi 29 mai, les capitulants du Canada ont tenu une rencontre en présentiel et en visioconférence autour du prochain Chapitre général. Ce fut l'occasion d'échanger sur l'état d'esprit dans lequel il est bon de participer à un chapitre. Les membres ont aussi réfléchi sur les enjeux qui se dégagent des questions et réponses reçues. Ce fut un bon temps d'appropriation de ce qui est sur la table. Des questions pratiques ont également été abordées, comme les dates de départ, la location éventuelle d'un véhicule, le fonctionnement de la maison... Continuons à prier pour le succès de ce chapitre qui se situe à un moment charnière de notre histoire.



L'Ordre d'Excellence en éducation du Québec



De gauche à droite: David Bowles, président de la FEEP, Jean-Marc St-Jacques, csv, Nancy Brousseau, directrice générale (de dos).

L'Ordre de l'excellence en éducation du Québec a été créé par le ministre de l'Éducation, M. Sébastien Proulx. Il concrétise la volonté du gouvernement du Québec de souligner officiellement le mérite de celles et ceux qui se distinguent par leur participation au rehaussement de l'enseignement québécois. Trois catégories regroupent les membres : membres, membres distingués, membres émérites. Le F. Jean-Marc St-Jacques est membre émérite de cet ordre. Il est également membre du conseil de l'ordre, instance qui étudie toutes les candidatures reçues en vue de proposer aux ministres concernés l'attribution de cette reconnaissance. C'est à ce titre que le F. St-Jacques a participé à la cérémonie de remise des prix le jeudi 23 mai dans le magnifique nouveau hall d'accueil de l'Assemblée nationale.

Des rencontres avec les conseils des fondations

Le 9 mai, le conseil provincial rencontrait le conseil d'Haïti et le 15 mai, celui du Burkina Faso. Ce fut, comme toujours un moment d'échanges fraternels permettant de solidifier notre communion.

Les deux ordres du jour se rejoignaient dans le contexte du passage au statut de région des deux fondations :

- ◇ Partage d'informations sur la vie des communautés et du pays ;
- ◇ Les prochaines étapes en vue de la régionalisation ;
- ◇ L'état de situation de la formation et le noviciat 2024-2025 ;
- ◇ Les immeubles : Bagraogo-Bagré-Saaba pour le Burkina Faso, Villa Saint-Viateur-Maison régionale pour Haïti ;
- ◇ Le prochain Chapitre général ;
- ◇ Le développement de la communauté viatorienne.

RAPPEL DES ACTIVITÉS À VENIR

- ⇒ Du 3 au 24 juillet : Chapitre général à Ariccia
- ⇒ 1^{er} septembre : Journée Querbes – 150^e du Sanctuaire – Lancement pastoral à Rigaud
- ⇒ 21 septembre : Fête du 25^e anniversaire de la fondation du Burkina Faso
- ⇒ 28 septembre : Jour du souvenir à Rigaud
- ⇒ 29 septembre : Jour du souvenir à Joliette
- ⇒ 2 octobre : Chapitre provincial
- ⇒ 19 octobre : Fête provinciale de la Saint-Viateur
- ⇒ 31 octobre : CCVC
- ⇒ 16 novembre : Assemblée de la communauté viatorienne au Canada (ACVC)
- ⇒ 4 janvier 2025 : Vœux du Nouvel An à Joliette

Un évènement à souligner

Dernièrement, Mme Guylaine Geoffroy fêtait ses 35 ans de présence au Centre Champagneur de Joliette. Nous tous de la communauté, nous voulons la remercier pour sa présence attentive, son sens de l'écoute et la qualité des soins qu'elle prodigue aux personnes qu'elles côtoient. Merci et bonne continuité.

Nouvel administrateur de la Province de France

Dans un communiqué du Supérieur général, nous apprenons que le celui-ci, avec l'accord de son conseil, a nommé le père Sylvain Konan comme Administrateur de la Province de France et Délégué du Supérieur général, à compter du 15 mai. Son mandat se terminera le 15 octobre 2024. Nous saluons le P. Konan et l'assurons de notre communion en ces moments difficiles pour la province de France. Nous assurons aussi les PP. Pierre Demierre et Philippe Arnal de nos prières pour le rétablissement de leur santé.

Nominations

Pendant l'absence du P. Norbert Zongo, le conseil provincial a nommé le F. Irénée Hien comme maître des novices.

Correction à l'annuaire

P. 32 P. René Pageau: une seule adresse de courriel: renepageaucsv@gmail.com



Une 36^{ième} année pastorale va bientôt se terminer en Maison de la foi. Le 8 juin prochain sera la dernière célébration avant la saison estivale pour reprendre en septembre. Au cours de cette année, la petite communauté chrétienne s'est rassemblée tous les 15 jours au 6995 avenue des Érables. L'accent a été mis sur l'approfondissement de la Parole de Dieu. Une catéchèse

qui amenait les personnes sourdes à sortir de leur gêne et par leurs interrogations saisir plus à fond ce que les textes bibliques peuvent encore nous dire aujourd'hui. Les deux dernières rencontres ont permis à notre petite assemblée de vivre avec André un rassemblement sans prêtre. Ce fut l'occasion de créer du neuf. Bravo pour cette initiative. Une autre activité qui fait relâche: « la soupe à Marie-Paule ». Elle aura permis à plusieurs de se retrouver et de fraterniser sous la responsabilité du chef cuisiner Jean-Marc et son adjointe Jeannine. Ce n'est qu'un aurevoir pour se retrouver en septembre prochain afin de revivre tout au cours de l'année des activités spirituelles et fraternelles qui unissent les personnes autour d'un pique-nique, d'un repas communautaire, d'une soupe ou de rencontres qui aident les personnes à avancer dans la vie.



Cafés-rencontres pour fraterniser

Les fêtes du 150^e anniversaire du Sanctuaire de Lourdes



La 150^e saison s'est ouverte le dimanche 26 mai en présence de Mgr Noël Simard, évêque de Valleyfield, et de nombreuses personnes, dont des Viateurs, des représentants des autorités municipales, des membres du conseil du Sanctuaire... Le recteur, P. Claude Auger, c.s.v., accueillait dans la joie les participants les invitant à reprendre avec lui d'un seul cœur le leitmotiv de ces fêtes : 150 ans, avec toi Marie ! Avec Jean-Claude Gianadda, les pèlerins pourront chanter tout l'été :

*Marie, tendresse dans nos vies
Marie, chemin qui mène à Lui
Ton « oui » fleurit dans notre vie
Merci pour ce cadeau béni !*



Puis de nombreux invités se sont retrouvés à la table de la Maison Charlebois pour un repas sous le signe de la joie, du partage et de la confiance en l'avenir. Ne manquons pas d'aller faire un tour au Sanctuaire cet été. Merci à tous les Viateurs, religieux et associés, qui ont déjà signifié leur disponibilité pour divers services bénévoles.

Visitez le site : lourdesrigaud.ca. Vous y trouverez le programme de cet été.

Le Sanctuaire poursuit sa réflexion

Le conseil d'administration du Sanctuaire se réunissait le mardi 28 mai dernier. Un seul point à l'ordre du jour : une étude approfondie de l'offre d'achat de la ville de Rigaud. Ce fut un bon moment de discussion où il a été réaffirmé la volonté du conseil de garantir la poursuite de la mission du Sanctuaire au fil des ans. Plusieurs demandes de clarification ont été faites, essentiellement autour de l'entente de services qui doit être établie entre la ville et la corporation du Sanctuaire. Le Directeur général, Marc Poudrier, a pris bonne note de tous ces éléments. Avec le recteur, P. Claude Auger, une rencontre sera programmée avec les instances de la ville, spécialement son directeur général Maxime Boissonneault.

50 ans d'engagement chez les Viateurs du P. Pierre Francoeur

C'est dans la joie que nous avons souligné les cinquante ans de vie religieuse chez les Clercs de Saint-Viateur du P. Pierre Francoeur. La célébration nous a permis de plonger au cœur de ce qu'a été et est le P. Francoeur, serviteur de la Parole, amoureux de la vie, un homme imprégné de la spiritualité de la petite Thérèse, sainte Thérèse de Lisieux.



Pierre a su nous redire son amour de la congrégation et de sa mission. Entouré de nombreux amis, il a réaffirmé que les Viateurs sont sa famille, ces personnes qui l'ont accompagné dans sa marche avec le Christ tout au long de ces années.

Puis, nous avons été reçu à la table de la résidence Saint-Viateur de Joliette où un excellent repas nous attendait.

Reprenons ici les mots du P. Gilles Héroux dans l'éloge qu'il lui rend dans le feuillet souvenir :



« Mon cher confrère et ami, ne change pas ! Surtout, sois remercié pour ce que tu laisses s'échapper de ta personne, c'est bien. Avec toi, je veux rendre grâce au Seigneur pour toutes ces années de Vie. Avec ta grande famille, celle de la congrégation viatorienne, celle de tes anciens devenus adultes, celles et ceux de ton réseau... dans une prière unanime, que ce jubilé d'or de ta vie religieuse retourne vers le Père et revienne, comme une pluie de roses, de santé, de foi et de joie... car l'aventure se continue ! Merci. »



La construction se poursuit à Bagraogo

Les travaux avancent à grands pas à Bagraogo. Les entrepreneurs disent qu'ils auront terminé le noviciat et le centre de réflexion d'ici le mois d'octobre.



Et à la Villa Saint-Viateur aussi

Les balustrades ont été posées. Le château d'eau est installé. La bibliothèque est prête à recevoir les livres, de nombreux provenant de notre ancienne bibliothèque d'Outremont.



Nouvelles du Pérou

- Du 26 mai au 1er juin, le supérieur provincial du Chili, le P. Marcelo Lamas Morales, a visité le Pérou. Il a passé les premiers jours avec le F. David Cuenca à Cutervo où il a eu un programme chargé à l'école *Fe y Alegría* : rencontre avec les enseignants sur l'identité viatorienne se concentrant sur le charisme de la congrégation et la spiritualité du Père Louis Querbes.
- Le lendemain, le P. Marcelo Lamas, le F. David Cuenca, la directrice de *Fe y Alegría 69*, Luzbella Aguilar et le directeur pédagogique Lidio Muñoz ont rencontré le représentant du gouverneur de Cajamarca, le directeur adjoint, M. Edison Carasco Olivera. Lors de cette réunion, ils ont planifié la cérémonie appelée "entrega de terreno" ou "primera piedra" au cours de laquelle le début de la construction de la nouvelle école *Fe y Alegría 69-San Viator* sera officialisé.
- Ensuite, le père Marcelo a rencontré les responsables de la pastorale et les animateurs des sections de l'école secondaire. Au cours de cette session, il a partagé et répondu à des questions sur les difficultés et les défis des adolescents. Puis, le P. Marcelo a rencontré les élèves de cinquième année, qui sont sur le point de terminer leur scolarité. Ensemble, ils ont réfléchi à leur projet de vie, à leur vocation et à leur profession, en identifiant ce qui peut les rendre plus heureux et en les invitant à se demander comment s'engager dans le développement de leur pays.
- L'après-midi, une eucharistie a été célébrée dans l'église paroissiale de Notre-Dame de l'Assomption à Cutervo, en présence des différents membres de l'école : élèves, professeurs et parents.
- Après son séjour à Cutervo, le P. Marcelo s'est rendu à Lima, où il a visité le Centro de Educación San Viator. Il y a rencontré l'équipe qui dirige le centre, pour connaître les différents projets qu'ils développent pour les enfants et les jeunes de Collique. Dans l'après-midi, il a rencontré les associés de Collique avec le Frère David Cuenca, pour approfondir l'accord signé entre la Province du Canada et la Province du Chili, qui vise à accompagner les Viateurs péruviens dans leurs œuvres apostoliques.

Le 31 mai, Adela Dextre a renouvelé ses engagements comme associée lors d'une eucharistie présidée par le père Marcelo Lamas.



Un mot d'hommage au P. Réal Pilon

Nous pouvons lire dans *La Presse Plus* du 15 mai dernier, un article de Patrick Lagacé sur Robert Lowe. Robert est un homme qui a été placé dans des centres pour déficient intellectuel à la suite du décès de ses tuteurs. Il fera le tour des centres de l'époque entre divers villes et villages du Québec. En 1976, il a 24 ans. « *Robert rencontre des gens, il a soif de nouer des liens. Il fait du bénévolat au camp Ozanam, un camp de vacances pour enfants pauvres, à Saint-Émile-de-Suffolk, dans la Petite-Nation, en Outaouais. (...) En 1982, l'entreprise de trophées ferme ses portes. À Saint-André, Robert est l'attardé du village. Comment trouver un autre boulot, survivre, vivre ? Un religieux, le père Réal Pilon, lui dit : « Pars à Montréal, personne ne te connaît là-bas... » La mère d'une religieuse de sa connaissance le pistonne avec les patrons d'un restaurant de Cartierville où il sera l'homme à tout faire pendant 35 ans. » C'est ainsi qu'avec le soutien du P. Pilon, Robert Lowe retrouvera un chemin de dignité.*

Un touchant témoignage

*Quelle profusion que sont tes oeuvres Seigneur!
Nous pouvons redire cette réalité de notre Dieu en l'adressant
à notre bien-aimé Frère, Père Robert.
La multitude des petits feuillets (Homélies) en fait foi.
Quelle profusion ont été et demeurent ces oeuvres,
cher regretté Père Robert!*

*Et maintenant, le bel héritage légué nous est rappelé par le chant
des oiseaux et toutes les beautés de la nature qui ne cessent de jaillir
en un faisceau de variétés et de couleurs!*

*Merci Père Robert de continuer de nous accompagner
encore dans votre vie céleste.
Un être cher ne nous quitte pas. Sa présence demeure.*

De tout coeur avec vous, devant ce départ.



*Les Soeurs Missionnaires de l'Immaculée -Conception
La Supérieure générale et le conseil
La fraternité de 125*

Ils ont vécu leur Pâque avec Jésus

- **Madame Pierrette Joly Courtemanche**, épouse de feu Serge Courtemanche, est décédée le 5 mai 2024 à l'âge de 90 ans. Elle était la sœur de Mme Lise Joly, associée.
- Le **P. Robert Lachaine**, csv, est décédé le 16 mai 2024, à l'âge de 73 ans.
- **Monsieur Gérard Zongo**, frère du P. Norbert Zongo, csv, est décédé le 19 mai 2024, à l'âge de 27 ans.
- **Monsieur Michel Goupil**, est décédé le 20 mai 2024 à l'âge de 68 ans. Il était le frère de Mme Irène Goupil, associée.